## energir



### Déclaration d'action d'Énergir

**Propulsée par Corporate Knights** 

Mars 2024

### Déclaration d'action de Corporate Knights

La Déclaration d'Action expose comment les leaders industriels prônant une décarbonisation de l'économie soutiendront d'ambitieuses actions pour combler l'écart entre les paroles et les actes concernant les réductions d'émissions des pays en :

- 1. Soutenant les actions climatiques alignées avec l'Accord de Paris lors de leurs interactions avec les décideurs politiques
- 2. Travaillant avec leurs principales associations industrielles/commerciales pour progresser dans l'alignement avec l'Accord de Paris
- 3. Surveillant et divulguant l'alignement des politiques climatiques pour leurs entreprises et leurs principales associations industrielles/commerciales

### **Article 1**

### Soutenir les actions climatiques alignées avec l'Accord de Paris lors de nos interactions avec les décideurs politiques

### Énergir se transforme et consolide sa contribution à la transition énergétique du Québec

Énergir est engagée sur la voie d'une transformation profonde de son modèle d'affaires et de ses activités afin de décarboner son réseau et réduire les volumes de gaz naturel fossile distribués.

Énergir mise sur plusieurs différents vecteurs afin de mettre en marché une véritable philosophie de décarbonation et soutenir sa clientèle et ses partenaires, afin d'atteindre les objectifs de l'Accord de Paris.

Ainsi, Énergir est résolument engagée à consolider sa contribution à la transition énergétique du Québec. Pour ce faire, l'entreprise est notamment active au sein de divers groupes de travail liés à la transition énergétique, et ce, tant sur la scène municipale, qu'auprès des groupes et gouvernements des paliers provinciaux et fédéraux.

### Passer de la parole aux actes avec des cibles ambitieuses

Énergir a adopté plusieurs cibles de décarbonation, notamment celle de réduire de 30% les émissions de GES liées à l'utilisation du gaz naturel dans le secteur du bâtiment. Par ailleurs, Énergir vise la carboneutralité du secteur du bâtiment qu'elle dessert d'ici 2040. Pour terminer, Énergir vise la carboneutralité de l'énergie qu'elle vend à ses clients à l'horizon 2050.

Énergir reconnaît que des développements importants dans de nouvelles filières énergétiques seront requis pour atteindre sa cible de carboneutralité de l'énergie vendue à ses clients d'ici 2050 de manière cohérente avec une trajectoire limitant la hausse de la température à 1,5 °C.

Les cibles de décarbonation d'Énergir sont développées en cohérence avec celles prévues au Plan pour une économie verte (PEV) 2030 du gouvernement du Québec. On pense notamment à la cible de réduction des émissions de GES dans le chauffage des bâtiments de 50 % d'ici 2030 par rapport au niveau de 1990, et l'atteinte d'une réduction de 37,5 % par rapport au niveau de 1990. C'est également afin d'être alignée avec les ambitions du gouvernement du Québec, qu'Énergir vise la carboneutralité de l'énergie vendue à l'horizon 2050.

Énergir cible en priorité les émissions de GES de sa clientèle (de type Portée 3) qui proviennent de l'utilisation du gaz naturel pour le chauffage de l'air et de l'eau dans le secteur du bâtiment (les marchés résidentiel, commercial et institutionnel). Parallèlement, pour la première fois dans son récent Rapport sur la résilience climatique 2023, Énergir présente sa vision stratégique de décarbonation complète de l'énergie qu'elle va distribuer à l'horizon 2050, incluant sa clientèle du secteur industriel.

### Soutien de la transition énergétique auprès des décideurs politiques

Par ailleurs, Énergir poursuit notamment sa collaboration avec les acteurs de la collectivité montréalaise dans le cadre du Partenariat Climat Montréal (PCM) et de la mise en œuvre des engagements de réduction des émissions de GES et d'adaptation en cohérence avec les objectifs fixés par le Plan climat de la Ville. À ce titre, la volonté d'atteindre la carboneutralité dans le secteur du bâtiment en 2040 est une ambition alignée avec celles de la Ville de Montréal, enchâssées dans son Plan Climat alors que la Ville s'est dotée d'une feuille de route pour la décarbonation des bâtiments d'ici 2040. Ayant participé au deuxième Sommet Climat Montréal organisé par le PCM en mai 2023, Énergir, s.e.c. continue de collaborer de près avec la Ville de Montréal et Hydro-Québec ainsi que les autres membres du PCM pour colliger les conditions gagnantes de cette transition et déployer les solutions.

En 2023, Énergir a cheminé vers l'atteinte des cibles fixées pour 2030 de ses initiatives, mais a également pris des engagements porteurs pour le futur afin de pousser plus loin encore sa volonté de contribuer aux efforts de transition énergétique.

À ce titre, <u>Énergir a notamment demandé proactivement l'approbation de la Régie de l'énergie afin que chaque nouveau raccordement à son réseau</u>, dans les secteurs résidentiel, commercial et institutionnel, consomme une énergie 100% renouvelable dès le printemps 2024.

En août 2023, <u>Énergir a déposé son mémoire entourant la mise à jour du cadre réglementaire</u> <u>énergétique au Québec.</u> Enlignement avec les objectifs de carboneutralité du gouvernement, plus grande flexibilité, considération des facteurs de valeur, de décarbonation et de résilience : Énergir a positionné ses recommandations avec l'objectif d'assurer un environnement d'affaires équitable et une transition énergétique réussie.

### Une démarche d'approvisionnement gazier responsable

Énergir, s.e.c. est l'un des membres fondateurs de l'Espace québécois de concertation sur les pratiques d'approvisionnement responsable (ECPAR), qui vise à intégrer le développement durable dans les chaînes d'approvisionnement et à orienter les meilleures pratiques en la matière. Elle croit à l'importance de l'achat responsable et du développement durable promus par l'ECPAR et a adopté des pratiques d'approvisionnement responsable, notamment dans ses appels d'offres en vue de l'achat de biens et de services. Énergir, s.e.c. occupe aussi un siège d'administrateur au conseil d'administration de l'ECPAR. De plus, elle a poursuivi son engagement à s'approvisionner davantage en biens et services issus de l'économie sociale, le tout dans le cadre de l'initiative « L'économie sociale, j'achète! », une initiative du Conseil d'économie sociale de l'île de Montréal (CESIM).

Au cours de son exercice 2017, Énergir, s.e.c. a lancé une démarche d'approvisionnement gazier responsable visant à encourager la divulgation d'information crédible et l'emploi par les producteurs des meilleures pratiques ESG dans leurs opérations. Ultimement, Énergir croit que l'emploi de ces meilleures pratiques par des producteurs qui font preuve de leadership en termes de développement durable pourra contribuer indirectement à réduire l'empreinte environnementale du gaz naturel qu'Énergir, s.e.c. distribue.

#### L'objectif est double :

- S'approvisionner auprès de producteurs spécifiques afin d'assurer une meilleure traçabilité des approvisionnements gaziers d'Énergir, s.e.c.; et
- S'approvisionner auprès de producteurs divulguant de l'information et qui auront démontré l'adoption de pratiques ESG (environnementales, sociales et de gouvernance) parmi les meilleures.

Cette démarche a été incluse dans le plan d'approvisionnement d'Énergir s.e.c., approuvé en novembre 2019 par la Régie de l'énergie. Énergir s.e.c. a conclu ses premiers achats responsables de gaz naturel auprès de producteurs éligibles ayant reçu la certification EO100™2 et ayant accepté de partager certains indicateurs clés sur leurs opérations. Depuis 2018, Énergir s.e.c. est membre du Natural Gas Supply Collaborative (NGSC) qui est une collaboration volontaire d'acheteurs de gaz naturel en Amérique du Nord qui favorise l'intégration de critères de performance environnementale et sociale et le recours à des certifications auprès des producteurs de gaz naturel.

Lors de l'exercice 2023, 50 % du gaz de réseau d'Énergir a été approvisionné dans le cadre de cette initiative en 2023.

### **Article 2**

# Travailler avec nos principales associations industrielles/commerciales pour progresser dans l'alignement avec l'Accord de Paris

## Afin de renforcer sa contribution à la transition énergétique, Énergir est fière partenaire des organisations et associations suivantes :

- Alliance SWITCH
- American Biogas Council
- American Gas Association (AGA)
- APCHQ Montréal Métropolitain
- Association de sécurité civile du Québec
- Association des consommateurs industriels de gaz (ACIG)
- Association des gestionnaires en sécurité incendie et civile du Québec (AGSIQ)
- Association industrielle de l'est de Montréal (AIEM)
- Association québécoise de la production d'énergie renouvelable (AQPER)
- Association québécoise du chauffage hydronique (AQCH)
- Beauce-Centre économique
- · Biogas Association
- BiogasWorld media Inc.
- Canadian Hydrogen and Fuel Cell Association (CHFCA)
- Canadian Natural Gas Vehicule Alliance (CNGVA)
- Centre interuniversitaire de recherche en analyse des organisations (CIRANO)
- Cercle canadien de Montréal
- Cercle des présidents du Québec
- Chambre de commerce de l'est de Montréal
- Chambre de commerce du Montréal métropolitain (CCMM)
- Chambre de commerce et d'industries de Québec (CCIQ)
- Conseil de l'industrie forestière du Québec (CIFQ)

- Conseil des entreprises en technologies environnementales du Québec (CETEQ)
- Conseil des relations internationales de Montréal (CORIM)
- Conseil du patronat du Québec (CPQ)
- Conseil économique de Beauce
- Conseil patronal de l'environnement du Québec (CPEQ)
- Consortium for Energy Efficiency Inc
- Corporation des entreprises de traitement de l'air et du froid (CETAF)
- Corporation des maîtres mécaniciens en tuyauterie du Québec (CMMTQ)
- Espace québécois de concertation sur les pratiques d'approvisionnement responsable (ECPAR)
- Fédération des chambres de commerce du Québec (FCCQ)
- Fondation canadienne de fiscalité
- Institute of Internal Auditors (IIA)
- Jeune chambre de commerce de Montréal (JCCM)
- Manufacturiers et exportateurs du Québec (MEQ)
- Natural Gas Supply Association (NGSA)
- RECO Québec
- Régie du bâtiment du Québec (RBQ)
- Regroupement des récupérateurs & des recycleurs de matériaux de construction et de démolition du Québec
- Réseau Action TI
- Société des fabricants et des parcs industriels
- Sous-traitance industrielle Québec (STIQ)

Par ailleurs, Énergir participe également à divers événements lors desquels elle est exposante ou prend la parole afin de soutenir sur différents fronts, la transition énergétique.

Voici quelques exemples de tribunes en 2023 :

### **Février**

**Au Congrès de l'AQPER**, Vincent Regnault, directeur exécutif approvisionnement gazier, a pris part à un panel sur l'importance de la diversification dans la décarbonation.

### Mai

Au **Congrès de l'ACFAS**, Maryse Lemay, ancienne cheffe, pratiques ESG, Développement durable et engagement communautaire, a présenté la vision 2030 et la démarche ESG d'Énergir.

Renault-François Lortie, vice-président, Clients et approvisionnement gazier, a participé au panel portant sur les défis et opportunités d'ici 2030 en énergie à la **conférence Avenir énergie** organisée par les Affaires.

Au **Sommet de la finance durable**, Frédéric Krikorian, ancien vice-président, Développement durable, affaires publiques et marque, a abordé la vision et l'approche en responsabilité sociale d'Énergir dans le cadre d'un panel intitulé Fonder une société juste et inclusive.

### Juin

Catherine Lippé, directrice acquisition de talents, diversité et inclusion, a présenté une étude de cas sur le leadership inclusif à l'occasion d'une **conférence les Affaires** portant sur le même thème.

À la **Rencontre des entrepreneurs francophones 2023**, Renault-François Lortie, viceprésident, Clients et approvisionnement gazier, a participé à un panel sur les défis et opportunités de la transition énergétique

Au **Colloque Nergica**, Vincent Regnault, directeur exécutif approvisionnement gazier, a participé à un panel sur l'hydrogène vert et les bioénergies comme vecteurs énergétiques.

### Septembre

Au Congrès de la Fédération Québécoise des Municipalités (FQM), Vincent Pouliot, directeur exécutif Marchés du carbone et efficacité énergétique, et Marc-André Godbout, directeur expertise énergétique - groupe DATECH, ont présenté les mesures et programmes disponibles en efficacité énergétique.

### **Octobre**

Au **Sommet Avenir du travail** organisé par les Affaires, Alexandre Desjardins, chef Santé et Mieux-Être au travail, a abordé le thème de l'identification des risques psychosociaux pour favoriser la santé durable dans les milieux de travail dans un panel.

#### **Novembre**

À l'occasion de Québec Mines + Énergie, Marc-André Goyette, vice-président Stratégie, finance et réglementation, a participé à un panel sur l'efficacité énergétique et Renault-François Lortie, vice-président Clients et approvisionnement gazier, a fait une présentation sur le GNR comme outil de décarbonation du secteur industriel.

Karine Bélanger, conseillère principale rémunération globale et Gabrielle Rosa, conseillère en expérience employé, ont présenté une étude de cas sur l'expérience employé.e et l'approche d'Énergir, à l'occasion de la conférence les Affaires sur ce même thème.

### **Article 3**

## Surveiller et divulguer l'alignement des politiques climatiques pour notre entreprise et nos principales associations industrielles/commerciales

Dans le cadre de sa démarche en responsabilité sociale, Énergir publie plusieurs documents afin de rendre compte de ses activités en matière d'environnement, de société et de gouvernance (ESG). Energir | Rapport

À ce titre, depuis 2021, Énergir publie annuellement un rapport sur la résilience climatique qui présente les risques et les opportunités climatiques selon le cadre de référence du Groupe de travail sur l'information financière relative aux changements climatiques (GIFCC). <u>SUIVI DE PERFORMANCE EN DÉVELOPPEMENT DURABLE | Metrio</u>

Par ailleurs, Énergir publie annuellement ses indicateurs ESG sur sa plateforme de suivi de la performance en développement durable. <u>SUIVI DE PERFORMANCE EN DÉVELOPPEMENT DURABLE | Metrio</u>

De plus en mai 2023, Énergir a annoncé sa participation dans le Parcours de décarbonation Municipale lancée par l'Union des Municipalités du Québec (UMQ). L'UMQ travaille en collaboration avec le gouvernement du Québec, Hydro-Québec, Énergir, IVÉO, ainsi qu'avec la Fédération canadienne des municipalités, Roulons électrique et Décarbone + pour apporter des

solutions et du soutien aux municipalités qui souhaitent agir concrètement dans la lutte aux changements climatiques.

Finalement, afin de faire preuve de transparence et d'améliorer sa reddition de comptes, Énergir alignera graduellement la présentation des normes ISSB lors de son prochain exercice permettant ainsi de générer une confiance accrue de ses parties prenantes.